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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Aumentan en 2022 los delitos contra mujeres 
Corrupción de menores, extorsión, violación, trata, lesiones dolosas y violencia de género y 
familiar, al alza entre enero y abril; es una emergencia nacional, advierten especialistas 

 
Mueren 650 niños en EU por tiroteos 
Recuento 2022 de Gun Violence Archive 

 
Matan a uno cada 15 min. 
Reportan 294 asesinatos en sólo tres días 

 
Biden increpa a fabricantes de armas y llama a confrontarlos 
Matanza en escuela. Ken Salazar aboga por “la prohibición de los rifles de asalto”, la industria 
alega que fue “un acto de un criminal solitario perturbado” y la policía texana detiene a 
muchacho con dos fusiles 

 
AMLO: La economía resiste; se prevé récord de inversión 
Aumentó casi 4% la recaudación 

 
Crece el PIB, pero aún no recupera nivel prepandemia 
Expertos. Pese al avance del primer trimestre, tamaño de la economía es 2.1% menor al de 
finales de 2019 

 
Exportaciones en abril suben 16%; hilan seis meses con crecimiento 
Ventas externas de petróleo crecieron 81% interanual 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Cumbre de las Américas no sólo debe ser de cúpulas 
económicas: López Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cumbre-de-las-americas-no-solo-debe-ser-de-
cupulas-economicas-lopez-obrador/1517129 
Hasta este miércoles, el Gobierno de México no ha tomado una decisión 
acerca de asistir o no a la Cumbre de las Américas a realizarse en junio, 
aseguró el presidente Andrés Manuel López Orador. 
En rueda de prensa, el titular del Ejecutivo afirmó que el gobierno de 
Estados Unidos ha dado muestras de apertura para convocar a 
representantes de los gobiernos de Cuba, Nicaragua y Venezuela, sin 
embargo, esto solo sigue siendo una posibilidad. 
 
La boquita de Alejandro Moreno  
https://www.reforma.com/la-boquita-de-alejandro-moreno/ar2409294?v=2 
El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, dio lecciones sobre cómo tratar 
a los periodistas: "no hay que matarlos a balazos, papá, hay que matarlos de 
hambre", dijo. Expresiones como ésta fueron exhibidas en una serie de 
audios donde el dirigente tricolor regaña a sus colaboradores, ordena pagos 
millonarios a estrategas de campaña y se queja de sobornos a diputados por 
parte de Cinépolis. En uno de estos audios, Moreno cuestiona que Alejandro 
Ramírez, de Cinépolis, se haya quedado corto en aportaciones de campaña, 
presuntamente para las elecciones del año pasado, cuando se renovó la 
gubernatura de Michoacán. 
 
México, cada vez más lejos de recuperar categoría 1 en aviación: 
expertos  
https://www.milenio.com/negocios/mexico-cada-vez-mas-lejos-de-recuperar-categoria-1-
en-aviacion 
La firma legal Santamarina y Steta consideró que México se encuentra cada 
vez más lejos de recuperar la categoría 1 en aviación debido a los recortes 
presupuestales que se han registrado, así como a otros factores que han 
debilitado todo el proceso. "La autoridad llega mal parada al año de la 
degradación. No sólo por incidentes recientes, sino porque la Agencia 
Federal de Aviación (AFAC) no invirtió los recursos necesarios para atender 
esta situación", indicó la firma.  
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Este 25 de mayo se cumple un año de haber sido degradada la autoridad 
mexicana a categoría 2. En este sentido, Santamarina y Steta indicó que no 
existen signos de mejora, ni ayudan en forma algunos incidentes y 
pronunciamientos recientes a cargo de pilotos y controladores de tráfico 
aéreo.  
 
Aumentan en 2022 los delitos contra mujeres  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aumentan-en-2022-los-delitos-contra-mujeres 
Al menos siete delitos contra las mujeres aumentaron en el primer 
cuatrimestre de 2022 comparado con el mismo periodo del año anterior; 
algunos registraron niveles récord de incidencia entre enero y abril, como 
las víctimas de extorsión, corrupción de menores y las denuncias por 
violación y violencia familiar.  
Según el reporte mensual de violencia contra las mujeres del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), las mujeres 
víctimas de corrupción de menores se incrementaron 25% en el 
mencionado periodo; extorsión, 20%; trata de personas, 18%; violencia de 
género en todas sus modalidades distinta a la violencia familiar, 14%; 
violación, 12%; lesiones dolosas, 4%, y violencia familiar, 0.3%. 
 
Inversión foránea en energía se salva pese a ajuste legal  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inversion-foranea-en-energia-se-salva-pese-
ajuste-legal 
Los contratos y compromisos firmados en años pasados por empresas de la 
industria energética provocaron que la Inversión Extranjera Directa (IED) 
que atrae esta actividad totalizara mil 777 millones de dólares en el primer 
trimestre de 2022. El monto está cerca de los poco más de 2 mil millones de 
dólares captados en 2020 y representa 36% de lo obtenido durante todo el 
año pasado, de manera que aún no hay un impacto por los cambios 
impulsados por la actual administración en materia de política energética. 
Sin embargo, especialistas señalan que esos flujos atraídos responden a 
proyectos previos, y eventualmente se reducirán a causa de la 
incertidumbre generada para las empresas privadas que participan en la 
industria energética. 
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Altos petroprecios impulsan resultados operativos de Pemex  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/altos-petroprecios-impulsan-resultados-
operativos-de-pemex 
El Sistema Nacional de Refinación aumentó considerablemente su 
producción en los primeros cuatro meses del año, informó Petróleos 
Mexicanos (Pemex). Además, la empresa reportó un incremento en ingresos 
por exportaciones de petróleo crudo de 10 mil 186 millones de dólares en el 
mismo lapso. De acuerdo con sus resultados operativos a abril de 2022, los 
seis complejos refinadores que opera Pemex elevaron la producción de 
gasolinas 23.3% y la de diesel 34.8%, en comparación con el mismo periodo 
del año pasado. Reportó además un volumen de producción de gasolinas, 
que incluye los tipos Magna y Premium, del orden de 288.3 mil barriles 
diarios, es decir 54.5 mil barriles diarios más que en el periodo enero-abril 
del año pasado. 
 
Matan a uno cada 15 minutos en México  
https://www.reforma.com/matan-a-uno-cada-15-minutos-en-mexico/ar2409179?v=6 
Aunque el Gobierno federal afirma que reduce la tendencia de homicidios 
dolosos, en sólo tres días de esta semana se reportó un caso cada 15 minutos. 
El 24 de mayo pasado, México registró el segundo récord de homicidios 
dolosos en el sexenio, con 118; dos días antes, el domingo 22, ocurrieron 107, 
y el lunes 23 sumaron 69 casos. Un total de 294 asesinatos violentos en tres 
días. Según los datos, uno de cada cinco crímenes ocurrió en Guanajuato y 
el Estado de México. 
El inicio de semana supera el promedio de homicidios dolosos del primer 
cuatrimestre de 2022, que según las cifras reportadas por las Fiscalías 
estatales a la Comisión Nacional de Seguridad, fue de 82 asesinatos por mes. 
 
Se lleva energía 20% del gasto  
https://www.reforma.com/se-lleva-energia-20-del-gasto/ar2409194?v=5 
En 2021, el gasto del sector público ascendió a 6 billones 748 mil millones de 
pesos y 20.1 por ciento del monto ejercido se destinó a energía y 
combustibles, altamente contaminantes. De esta manera se priorizó a dicho 
sector por encima de servicios de protección social y salud, advierte el 
Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).  
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Así, la Secretaría de Energía (Sener), Pemex y CFE, así como otros 
organismos del sector ejercieron más recursos que lo registrado en 
protección social, educación, salud y otros rubros a los que se destinaron 
18.9, 11.9 y 10.9 por ciento del gasto, respectivamente, de acuerdo con un 
análisis de la organización sobre la Cuenta Pública 2021. 
 
Mueren 650 niños en EU por tiroteos; recuento 2022 de Gun 
Violence Archive  
https://www.excelsior.com.mx/global/mueren-650-ninos-en-eu-por-tiroteos-recuento-
2022-de-gun-violence-archive/1517285 
Los incidentes relacionados con armas de fuego suman 650 menores de 
edad muertos en Estados Unidos este año, según la organización Gun 
Violence Archive. 
De ellos, 141 tenían menos de 11 años, mientras que los 509 restantes, 78% 
del total, entre 12 y 17 años. 
Las cifras incluyen todos los incidentes vinculados a armas de fuego, como 
homicidios intencionales, no intencionales y suicidios. Contabiliza a los 19 
alumnos de la primaria Robb, en Uvalde, Texas, donde el martes Salvador 
Ramos, un joven de 18 años, disparó contra los estudiantes. 
 
Presidente de Cuba no asistirá a la Cumbre de las Américas  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/25/mundo/presidente-de-cuba-no-asistira-a-
la-cumbre-de-las-americas/ 
La Habana. El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, aseguró hoy que en 
ningún caso asistirá a la IX Cumbre de las Américas, prevista en la ciudad 
estadounidense de Los Ángeles del 6 al 10 de junio.  
Se sabe que el gobierno de Estados Unidos concibió desde un inicio que la 
Cumbre de las Américas no fuera inclusiva, publicó en su cuenta de Twitter. 
"Era su intención excluir a varios países, entre ellos #Cuba, a pesar del fuerte 
reclamo regional a que se le pusiera fin a las exclusiones", sentenció en esa 
red social. 
 
Biden increpa a las armerías y llama a confrontar su poder  
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/biden-increpa-a-las-armerias-y-
llama-a-confrontar-su-poder 
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, alzó ayer la voz en su lucha para 
que el Congreso restrinja el uso de armas en medio de un ambiente de 
indignación y dolor tras la matanza ocurrida el martes de 19 niños y dos 
adultos en una escuela de Texas.  
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Biden fue directo con su advertencia al calificar en Twitter como una 
“locura” que en 20 años las armerías hayan “comercializado agresivamente 
armas de asalto, lo que les genera algunas de las mayores ganancias”. Y no 
se limitó en anunciar su intención de confrontarlas: “Por el amor de Dios, 
tengamos el coraje de hacerle frente a la industria” de las armas. 
 
Economía mundial integrada corre el riesgo de fragmentarse: 
FMI  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/25/economia/economia-mundial-integrada-
corre-el-riesgo-de-fragmentarse-fmi/ 
Davos. La directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), 
Kristalina Georgieva, alertó este miércoles al hablar en el Foro Económico 
Mundial (FEM) sobre la creciente tendencia a la fragmentación económica 
y política. “Lo que nos preocupa más es el riesgo de que vayamos a un 
mundo con más fragmentación, con bloques comerciales y bloques 
monetarios, separando lo que hasta ahora era todavía una economía 
mundial integrada”, señaló. 
“La tendencia a la fragmentación es fuerte”, dijo Georgieva. “Me crié al otro 
lado del Telón de Acero. Lo odiaba. Y puedo decir que me asusta que quizá 
estemos caminando sonámbulos tras la guerra caliente hacia otra guerra 
fría”, señaló. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-pluralidad-en-el-
universal 
Arnoldo Martínez Verdugo, dirigente del Partido Comunista, candidato 
presidencial y artífice de la convergencia de la izquierda, descansa hoy, con 
justicia, en la Rotonda de las Personas Ilustres. Durante los años 70 escribió 
en EL UNIVERSAL, el único diario de la época que se atrevió a dar espacio a 
voces del comunismo mexicano ―como lo ha hecho con múltiples 
corrientes de pensamiento, pues creemos que la pluralidad construye un 
mejor país.  Esa ruta se abrió desde 1969, con la administración del 
licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, e incluyó a plumas como las de Gilberto 
Rincón Gallardo, Heberto Castillo o Rosario Ibarra, como bien recordó ayer 
el presidente López Obrador. La diversidad de las izquierdas, partidistas e 
intelectuales ha estado, está y seguirá estando aquí por derecho propio y en 
uso de libertad plena, para orgullo de esta casa editorial. Así ocurre hoy con 
Alejandro Encinas, Lorenzo Meyer, Sabina Berman, Ricardo Monreal, Porfirio 
Muñoz Ledo, y claro, con el cartonista Helioflores, entre otros. Vaya una 
invitación respetuosa a consultar nuestra hemeroteca centenaria para 
cualquiera que quiera conocer más de pluralidad periodística. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-26/op227187 
BUENO y a todo esto, ¿quién defiende al Instituto Electoral de la Ciudad de 
México? La pregunta es pertinente porque el gobierno de Claudia 
Sheinbaum pretende desmantelarlo, inspirada en la guerra de Andrés 
Manuel López Obrador contra el INE. 
ES POR la vía de la asfixia presupuestal como se pretende matar al IECM. 
Tan es así que los consejeros electorales están tratando alguna estrategia 
legal de defensa, que podría incluir hasta la controversia constitucional en 
contra del Congreso capitalino. 
RESULTA extraño que a los gobiernos de Morena les incomode tanto la 
existencia de organismos autónomos. Ni modo de pensar que no les gusta 
seguir las reglas y buscan ganar las elecciones... aunque sea por las malas. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1384 
Que los diputados de oposición y hasta los de la 4T tronaron contra la 
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, y el director del Issste, Pedro 
Zenteno Santaella, por su desdén a las invitaciones a reuniones de trabajo 
en San Lázaro. Por eso los integrantes de las comisiones de Trabajo y de 
Salud acordaron por separado citar a comparecer con carácter obligatorio a 
los funcionarios, que hasta hoy ni siquiera han respondido los oficios de los 
legisladores. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Las preguntas equivocadas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/las-preguntas-equivocadas 
El tiroteo del martes en la escuela primaria Robb en Uvalde, Texas dejó un 
saldo de 19 niños y dos adultos fallecidos. Con 21 víctimas, es el segundo 
tiroteo más letal en una escuela en la historia de Estados Unidos. Salvador 
Ramos, de 18 años de edad, anunció en internet sus planes asesinos, tomó 
un rifle AR15, disparó a su abuela que lo quiso detener y se dirigió a la escuela 
para acribillar a niños y con ello despedazar a una comunidad y a un país. 
El rifle, que compró unos días antes, no alcanzaba los 500 dólares. Cuesta 
menos que una bicicleta o una consola de juegos Xbox profesional.  
 
Mario Maldonado 
La operación de Mr. Ken Salazar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-operacion-de-mr-ken-
salazar 
Fuera del primer círculo de Andrés Manuel López Obrador, nadie tiene más 
acceso a Palacio Nacional como Ken Salazar. El embajador de Estados 
Unidos en México se mueve como pez en el agua en los terrenos en los que 
muchos líderes políticos y empresariales han naufragado. El Presidente 
recibe a pocos personajes de alto nivel, pero Salazar se ha convertido en un 
operador proactivo de la relación bilateral México-Estados Unidos; uno que 
siempre tiene audiencia con el jefe del Estado mexicano. 
 
Salvador García Soto 
Sheinbaum alista licencia en julio; quiere la presidencia de 
Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/sheinbaum-alista-licencia-
en-julio-quiere-la-presidencia-de-morena 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México ha decidido, junto con su equipo 
de asesores y estrategas de campaña, que es momento de dejar el cargo 
“para poder recorrer el país libremente”, aumentar sus niveles de 
conocimiento a nivel nacional y terminar de construir su proyecto 
presidencial rumbo a 2024.  
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Para ello, Claudia Sheinbaum Pardo prepara una “licencia” que enviará al 
Congreso de la Ciudad de México en julio próximo y ya tiene en marcha una 
estrategia política para buscar la dirigencia nacional de Morena y, desde ahí, 
fortalecer su imagen y construir su candidatura presidencial. 
 
Héctor de Mauleón 
Otra historia de la noche en la Ciudad de México  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/otra-historia-de-la-noche-en-
la-ciudad-de-mexico 
Una célula ligada a la Unión Tepito, concretamente a la vertiente que, según 
autoridades capitalinas, sigue dirigiendo desde la cárcel David García 
Ramírez, El Pistache, logró arrinconar a los propietarios de al menos diez 
bares ubicados en las colonias Roma, Condesa, Nápoles y Centro Histórico.  
O dejaban a su gente vender droga en los baños, o tendrían que pagar 50 
mil pesos a la semana como derecho de piso.  
La mayor parte de los propietarios aceptó por miedo. Pero uno de ellos se 
animó a hacer una denuncia y de ese modo surgió otra historia de la noche 
en la Ciudad de México. 
 
Sergio Sarmiento 
Apaciguar a Putin  
https://www.reforma.com/apaciguar-a-putin-2022-05-26/op227189 
"Nunca sabes qué tan fuerte eres, hasta que ser fuerte se convierte en tu 
única opción". Bob Marley 
DAVOS.- En el circo de 20 pistas del Foro Económico Mundial estuve 
tentado el martes a quedarme en el Congress Centre para el concierto 
"Nuestra humanidad compartida" con Emmanuel Ax al piano y Yo-Yo Ma en 
el chelo. Tenía, sin embargo, invitación para la cena del Internacional Media 
Council en la que un grupo de ucranianos presentaría sus puntos de vista y 
experiencias de guerra. Pudo más la responsabilidad y fui a la cena. 
 
Carlos Marín 
Cuentas alegres de especialidades  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cuentas-alegres-de-
especialidades 
En julio de 2019, en el Hospital Rural de Villamar, Michoacán, el presidente 
López Obrador hizo esta cuenta: “Hay 270 mil 600 médicos generales en el 
país y debemos tener, de acuerdo con la norma internacional, 393 mil 600,  
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es decir, nos faltan 123 mil en el país…”. No aludió entonces a los especialistas 
a quienes va dirigida la convocatoria para contratar a 13 mil 765 mexicanos. 
Las diversas cifras son engañosas: Según la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo del segundo trimestre de 2021, en México había 305 
mil 418 “médicos” ocupados, la mayoría en el sector público.  
 
Joaquín López-Dóriga 
La CdMx en alerta guinda  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-cdmx-en-alerta-
guinda 
En los tiempos de la 4T el pueblo es lo que él diga, el pueblo es lo que él dice. 
Florestán  
En 2021, Morena tuvo una derrota que nadie imaginó en las elecciones de 
las alcaldías de la Ciudad de México, para las que Claudia Sheinbaum había 
dicho que ganarían de todas, todas, y la oposición, que tampoco la vio venir, 
se llevó 9 de 16, lo que provocó un gran enojo en el Presidente, que le 
reclamó falta de operación político-electoral. Ante aquello, Claudia llevó a 
un operador profesional, Martí Batres, como secretario de Gobierno y se 
concentró en la sucesión presidencial, en la que López Obrador la ha hecho 
su favorita hasta el día de hoy.  
 
Enrique Quintana 
En busca del crecimiento perdido  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/26/en-busca-del-
crecimiento-perdido/ 
Un lugar común en nuestras conversaciones y dichos es la frase: el “hubiera” 
no existe. Es cierto. Pero, a veces, el “hubiera” es útil para evaluar, para 
considerar la probable ruta de los acontecimientos en caso de que las 
decisiones o el entorno hubieran sido otros. La consideración anterior viene 
a cuento por la información que ayer dio a conocer el INEGI. 
El crecimiento de la economía mexicana a tasa anual fue de 1.8 por ciento 
en el primer trimestre de este año y de 1.0 por ciento a tasa trimestral. 
Considerando cifras desestacionalizadas para evitar distorsiones, el PIB del 
primer trimestre de este año está 2.7 por ciento por abajo del nivel que tenía 
en el cuarto trimestre del 2018. 
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Raymundo Riva Palacio 
Desaparecidos por el Estado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2022/05/26/desaparecidos-por-el-estado/ 
Se han cumplido 15 años infames de la desaparición de dos miembros 
dirigentes del Ejército Popular Revolucionario (EPR), Gabriel Alberto Cruz 
Sánchez, hermano del entonces jefe de la guerrilla, Tiburcio Cruz Sánchez, y 
Edmundo Reyes Amaya. Son parte de las más de 100 mil 250 personas 
desaparecidas desde 1964 pero, a diferencia de la gran mayoría, se sabe qué 
sucedió con ellos, pero su paradero es desconocido. Lo más grave es que 
después de tantos años, la impunidad de este crimen permanece. 
 
Darío Celis 
Los pleitos vs el Estado mexicano  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/26/los-pleitos-vs-el-estado-
mexicano/ 
EL CONGRESO DE Estados Unidos, particularmente los demócratas en el 
Senado, se va a convertir en el policía malo que vigile el cumplimiento de 
México en el T-MEC. 
El acuerdo trinacional va a ser el talón de Aquiles del gobierno de la 4T en la 
relación bilateral. El actual conflicto entre el presidente Andrés Manuel 
Lopez Obrador con Vulcan Materials es otro botón de muestra. 
Los representantes y senadores, a través de la poderosa central obrera AFL-
CIO, tienen metidas las manos en el T-MEC en el capítulo laboral y en 
democracia sindical de las compañías que exportan productos. 
Para no ir tan lejos, solamente esta misma semana estarán muy atentos al 
resultado de las votaciones en la planta de la General Motors de Silao, en el 
estado de Guanajuato. 
 
Martha Anaya 
A Alito lo estaban esperando  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/26/alito-lo-estaban-esperando-
407915.html 
Para ver el derrumbe de Alejandro Alito Moreno no había más que esperar. 
Su persona y su historial lo hacían vulnerable –por decirlo suavemente– 
desde los tiempos en que fungía como gobernador de Campeche. 
Lo sabían los priistas. Incluso, algunos de ellos lo advirtieron abiertamente 
antes de que fuera electo presidente nacional del PRI en agosto de 2019.  
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Les incomodaba además su cercanía con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, al punto de que le llamaban Amlito. 
Pero los grandes electores de entonces en el tricolor –empujados por 
Enrique Peña Nieto, Alfredo del Mazo, Rubén Moreira y José Murat– hicieron 
caso omiso de la larga cola del campechano. Ensalzaron su juventud y su 
capacidad para ganar cuanta elección le ponían enfrente (sin importar el 
cómo, por supuesto) y lo convirtieron en su dirigente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Buscan regularizar 12 mil escuelas  
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2022/05/25/buscan-regularizar-12-mil-
escuelas/ 
Veracruz. - Más de 12 mil instituciones educativas en el Estado de Veracruz 
faltan por regularizar su predio y por ende no puede acceder a los 
programas de apoyo y construcción de la Secretaría de Educación en 
Veracruz, y en lo que va de este año, se llevan 140 trámites de escrituración 
en proceso afirmó Jaziel Cabrera Pacheco, director Jurídico de la SEV. 
Afirmó que en los últimos años han entregado entre 300 a 350 escrituras 
por año y se trabaja en conjunto con la Secretaría de Finanzas y Planeación 
para agilizar los trámites que se requieren, sin embargo, en lo que va de este 
2022 llevan 140 trámites de escrituración en proceso. No ha sido fácil en 
algunos casos, debido a que algunas escuelas se encuentran asentadas en 
Ejidos, en propiedad privada, escuelas que son arrendamientos, hay 
escuelas que ya llevan juicios para poder escriturar y demás situaciones. 
Aunó que el departamento jurídico se encuentra realizando un estudio 
minucioso de cada asunto en específico, pues dependen de otras 
dependencias como archivo de notarias, Colegios de Notarios que dan 
legalidad a los trámites, el trabajo con la Procuraduría Agraria para efecto 
de la emisión de títulos de propiedad en materia agraria, entre otros. 
 
Tiene México 7 millones de terrenos irregulares  
https://www.meganoticias.mx/cdmx/noticia/tiene-mexico-7-millones-de-terrenos-
irregulares/331425 
Ciudad de México. - El rezago en la regularización de la tenencia de la tierra 
en México es grave. 
El reto es monumental... 
Tenemos un promedio de 7 millones de lotes irregulares de más de 30 
millones existentes. 
Para resolver disputas y entregar escrituras y certificados de propiedad, 
contamos con tribunales agrarios y una Procuraduría Agraria, pero ambas 
instituciones se enfrentan a serios obstáculos. 
El primero: una ley agraria que, a decir de los expertos, resulta ser 
francamente insuficiente. El segundo: la mitad de los tribunales en la 
materia carece de personal suficiente. 
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Francisco Chew Plascencia, integrante comisión ejecutiva de movimiento 
social por la tierra dijo que: "ahora con la pandemia, los expedientes se 
acumulan y se acumulan... y simple y sencillamente no se desahogan... ya 
de por sí había muchos retrasos en materia de resolución de los expedientes 
y ahora se han acumulado aún más". 
 
Comuneros de Aquila, Michoacán exigen al Tribunal Agrario 
respeto al nombramiento de representantes  
https://vadenuez.info/wp/comuneros-de-aquila-michoacan-exigen-al-tribunal-agrario-
respeto-al-nombramiento-de-representantes/ 
Michoacán. - Un centenar de comuneros del municipio de San Miguel de 
Aquila, Michoacán clausuraron de manera simbólica las instalaciones del 
Tribunal Unitario Agrario No. 38 ubicado en la ciudad de Colima, para exigir 
a los magistrados mantengan el respeto a la decisión tomada de manera 
mayoritaria en el nombramiento de sus representantes. 
En representación de los comuneros, el asesor jurídico Ricardo Lagunes 
explicó que desde 2021 el propio tribunal consideró como inconstitucional y 
arbitrario el nombramiento como presidente de la Comunidad Indígena de 
San Migue Aquila de Juan Carlos Martínez Ramos, pues no fue electo por la 
mayoría de los comuneros y no se le reconoce como representante legal. 
En este tenor, dijo con esta manifestación y toma de instalaciones, se busca 
entablar una reunión con el magistrado y poder resolver esta problemática, 
para que en la brevedad sean nombrados a los que representarán a la 
comunidad, pero “que sean los que la mayoría quiere, no solo un grupo de 
personas”, advirtió.  
Indicó que tanto el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y la 
propia Secretaría de Gobernación tienen conocimiento de la esta 
problemática, “tienen una participación y en lo que ellos les corresponde, 
han desconocido la participación legal de este grupo de personas”, externó. 
 
Asambleas Ejidales y su Importancia en los Proyectos 
Ferroviarios  
https://mundoferroviario.lat/2022/05/25/asambleas-ejidales-y-su-importancia-en-los-
proyectos-ferroviarios%EF%BF%BC/ 
El presente artículo tiene como propósito resaltar la importancia de las 
asambleas ejidales (o comunales), entendiendo éstas como el órgano 
supremo del ejido (o comunidad); es decir, la reunión de los ejidatarios (o 
comuneros) en la que participan sus miembros para deliberar los asuntos  
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de interés del núcleo y tomar los acuerdos que determine la propia 
asamblea; cuya convocatoria, quórum, y mayoría para toma de acuerdos, se 
reglamentan en la Ley Agraria.  
Ahora bien, en la práctica se verifican asambleas simples, por un lado, y de 
formalidades especiales, por otro. Dicha distinción se desprende del 
contenido de las fracciones del artículo 23 de la Ley Agraria, siendo que las 
asambleas simples se refieren a los supuestos contemplados en las 
fracciones I a VI. Asimismo, serán asambleas de formalidades especiales las 
que ventilen los asuntos mencionados en las fracciones VII a XIV. 
Convocatoria 
Podrá ser convocada por el comisariado ejidal o por el consejo de vigilancia, 
ya sea a iniciativa propia, o si así lo solicitan al menos veinte ejidatarios o el 
veinte por ciento del total de ejidatarios que integren el núcleo de población 
ejidal. Si el comisariado o el consejo no lo hicieran en un plazo de cinco días 
hábiles a partir de la solicitud, el mismo número de ejidatarios podrá solicitar 
a la Procuraduría Agraria que convoque a la asamblea.  
 
PRESUNTO ASESINO LLEGA A AUDIENCIA  
https://tribunacampeche.com/policia/2022/05/25/presunto-asesino-llega-a-audiencia/ 
Campeche. - Reapareció ayer el exfuncionario de la Procuraduría Agraria, 
C.A.G.C. —acusado de atropellar y matar a tres miembros de una familia en 
enero pasado en la avenida José López Portillo—, para ofrecer un predio en 
garantía por los 200 mil pesos que no pagó a fin de continuar en libertad; el 
juez de Control lo emplazó a 10 días para formalizar. 
Entre tanto, personal presuntamente del Poder Judicial del Estado de 
Campeche (PJEC) sin uniforme ni identificación, agredió al reportero gráfico 
de Tribuna y le ordenó borrar sus fotografías, cuando se encontraba 
laborando a las afueras de las instalaciones del Edificio de Salas de Juicio 
Oral, donde se presentó C.A.G.C. Ayer se llevó a cabo la audiencia de “revisión 
de la medida cautelar”, luego de que la juez de Control, Guadalupe Taboa, 
reprogramó la misma que debió de realizarse el viernes 20 de mayo a las 
15:00 horas. En esa ocasión no se presentó. 
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Sector Agrario 
 
 

Semarnat y Gobierno de Yucatán fortalecen cooperación para 
atender conflictos ambientales prioritarios  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-gobierno-de-yucatan-fortalecen-
cooperacion-para-atender-conflictos-ambientales-prioritarios 
Yucatán. - Con el objetivo de armonizar los diferentes instrumentos de 
planeación territorial existentes en materia ecológica y urbana, así como 
conjuntar esfuerzos entre autoridades locales, estatales y federales, el día de 
hoy la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales firmó y ratificó 
dos convenios de coordinación con el Gobierno Yucatán que facilitarán el 
desarrollo integral de esta entidad.  
 
DOF: 26/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653287&fecha=26/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Baja California y el Municipio de Ensenada. 
 
DOF: 26/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653288&fecha=26/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Campeche y el Municipio de Escárcega. 
 
DOF: 26/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653289&fecha=26/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Chiapas y el Municipio de Palenque. 
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Comisión de Desarrollo Urbano avaló cuatro dictámenes que 
reforman la Ley General de Asentamientos Humanos  
http://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-de-desarrollo-
urbano-avalo-cuatro-dictamenes-que-reforman-la-ley-general-de-asentamientos-
humanos#gsc.tab=0 
Ciudad de México. - La Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento 
Territorial, presidida por la diputada Carmen Rocío González Alonso (PAN), 
avaló cuatro dictámenes para reformar diversos artículos de la Ley General 
de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano. 
Las modificaciones incluyen el principio de perspectiva de género, además 
de prevenir y evitar la preventa y venta de inmuebles para vivienda sin 
contar con autorizaciones, trámites y licencias de uso del suelo. 
Asimismo, los cambios promueven ratificar o actualizar cada seis años los 
programas de ordenamiento territorial y desarrollo urbano, y que las 
entidades federativas modifiquen su legislación a fin de ordenar y regular la 
operación y funcionamiento de los estacionamientos públicos. 
 
Avala Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y 
Autosuficiencia Alimentaria siete dictámenes  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/avala-comision-de-
desarrollo-y-conservacion-rural-agricola-y-autosuficiencia-alimentaria-siete-
dictamenes#gsc.tab=0 
Ciudad de México. - La Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, 
Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, que preside la diputada Ma. De Jesús 
Aguirre Maldonado (PRI), avaló siete dictámenes para reformar y adicionar 
disposiciones de las leyes Agraria, de Desarrollo Rural Sustentable y de 
Productos Orgánicos. El dictamen a la iniciativa con proyecto de decreto 
que reforma los artículos 36 y 37 de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, 
fue aprobado con modificaciones planteadas por la diputada Merary 
Villegas Sánchez (Morena).  Adiciona un párrafo segundo al artículo 36 de la 
Ley de Desarrollo Rural Sustentable, para señalar que Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación podrá 
fomentar la creación y el fortalecimiento de Unidades de Vinculación y 
Transferencia del Conocimiento en universidades e instituciones de 
educación superior, así como en los centros públicos de investigación 
agropecuarios.  
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Semarnat y gobierno firman dos convenios  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/5/26/semarnat-gobierno-firman-dos-
convenios-322604.html 
Yucatán. - La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), María Luisa Albores González, firmó dos convenios de 
colaboración con el gobernador Mauricio Vila Dosal para el reordenamiento 
territorial y cuidado del medio ambiente local. Uno de esos convenios es 
para que tanto el gobierno de Yucatán como la Semarnat realicen un 
diagnóstico de la industria porcícola de Yucatán que ponga en el centro de 
las personas el cuidado del medio ambiente, pero también el cuidado del 
sector económico del estado porque la producción de carne de cerdo es uno 
de los pilares de la economía local. 
 
Con tecnología buscan proteger reserva ambiental  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/5/26/con-tecnologia-buscan-proteger-reserva-
ambiental-322603.html 
Yucatán. - Mediante el proyecto Tech4Nature, Yucatán se convierte en la 
primera región en toda América Latina que hará uso de lo último en 
tecnología digital, con la instalación de audiomoths y cámaras trampa en la 
Reserva de Dzilam de Bravo. El proyecto fue presentado por el gobernador 
Mauricio Vila Dosal; la oficial Lista Verde de la Unión Internacional para la 
Conservación de la Naturaleza (UICN), Nadine Seleem, y el vicepresidente de 
Huawei Latinoamérica y director de la Junta de esta firma en México, Wakie 
Wu, dentro del trabajo en equipo para la conservación del medio ambiente 
y los animales e impulsar una economía verde. 
 
Si no hay acuerdo con Vulcan, iremos a tribunales por 
catástrofe ecológica: AMLO  
https://almomento.mx/si-no-hay-acuerdo-con-vulcan-iremos-a-tribunales-por-catastrofe-
ecologica-amlo/ 
Ciudad de México. - El presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, aseguró que tiene todo para demostrar que es una “catástrofe 
ecológica”. Sobre la reunión con la empresa estadounidense, Vulcan 
Materials, el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) afirmó que 
su gobierno planteó una opción para que la empresa siga trabajando, pero 
sin afectar el medio ambiente y, si no lo aceptan, se irán a tribunales 
nacionales y extranjeros. Aseguró que el único acuerdo es que pueden 
utilizar lo que ya tienen, pero no se puede extraer más minerales. 
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“El único acuerdo es que se pueden llevar lo que tienen, pero ya no se puede 
extraer más. Pero, si no hay un acuerdo, a tribunales nacionales y 
extranjeros, nosotros vamos a demostrar que es catástrofe ecológica que no 
podemos aceptar”, afirmó López Obrador desde Palacio Nacional. 
 
Minería se benefició de la contingencia por pandemia para 
imponerse en los territorios: REMA  
https://desinformemonos.org/mineria-se-beneficio-de-la-contingencia-por-pandemia-
para-imponerse-en-los-territorios-rema/ 
Ciudad de México. - La actividad minera en México se benefició de las 
restricciones sociales impuestas a raíz de la pandemia de Covid-19 «para 
posicionarse con más fuerza en los territorios», aseguró la Red Mexicana de 
Afectadas/os por la Minería (REMA) en el informe «La Lucha por lo Esencial: 
la Pandemia Minera en México en Tiempos de COVID-19».  
En el informe, la Red documentó la forma en la que la minería en México 
logró una posición privilegiada al ser incluida dentro de las actividades 
«esenciales», lo que se reflejó en que la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) otorgó, desde junio 2020 a diciembre 2021, 
«docenas de permisos ambientales para actividades mineras en, por lo 
menos, 14 entidades». 
 
Minera Argonaut Gold se mantiene ‘al acecho’ para la 
explotación de oro en Guanajuato  
https://periodicocorreo.com.mx/argonaut-gold-vigila-a-san-anton-de-las-minas-para-
explotacion-minera/ 
Guanajuato. - La organización Acción Colectiva Socioambiental A.C. y la 
Hermandad de la Cuenca de la Independencia se unieron para defender 
justamente la Cuenca de la Independencia en el estado de Guanajuato. Ésta 
abarca siete municipios del norte del estado tras los intentos de Argonaut 
Gold (Canadá) de poner en marcha el proyecto Cerro del Gallo para la 
explotación de oro a tajo abierto. 
Dicho cerro se encuentra específicamente entre Dolores Hidalgo y San 
Miguel de Allende, en la comunidad rural San Antón de las Minas. En caso 
de aprobarse, afectaría de manera directa a otras 20 comunidades. Esto 
según el Enviromental Justice Atlas. Alrededor de 8,000 habitantes 
afectados directos y 680,000 indirectos. 
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Destinarán Municipio y Sedatu más de 3 mdp en la 
modernización catastral  
https://www.omnia.com.mx/noticia/222040/destinaran-municipio-y-sedatu-mas-de-3-
mdp-en-la-modernizacion-catastral 
Chihuahua. - Gobierno Municipal de Chihuahua, a través de la Tesorería, 
participa con el “Proyecto Ejecutivo de Modernización Catastral (PEMC) 
Chihuahua, Chihuahua 2022” en la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), con el que se busca fortalecer la 
infraestructura tecnológica para continuar con la actualización catastral del 
Municipio. Este proyecto fue aprobado el pasado 21 de abril del 2022; 
asimismo, a través de la Subdirección de Catastro del Municipio de 
Chihuahua se firmó el convenio de Coordinación para el Otorgamiento de 
Recursos Federales del Programa de Modernización de Registros Públicos 
de la Propiedad y Catastros de la Sedatu que tiene como fin el contribuir al 
ordenamiento y la planeación territorial como articuladores del bienestar de 
las personas y el uso correcto del suelo, a través de la implementación de 
estos proyectos de modernización.   
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